
他是安贤洙，亦是维克多·
安，短道速滑的世界里，他是当
之无愧的王者，拥有最多的奥运
金牌。从韩国到俄罗斯，辗转颠
沛的运动生涯最终还是在冰面
上滑下戛然而止的符号。在距
离下一届冬奥会不到两年的日
子，这位冬奥 6 金王宣布，因旧
伤难愈，无奈退役。

天才跌落，犹如冰刀切割开
的两个世界，安贤洙的身后，是
无关冰雪，造化弄人带来的黯然
神伤。是国家叛徒还是悲情英
雄？他的离去代表了一个时代
的终结。

安贤洙 维克多·安

短道速滑是韩国冰雪项目
中的王牌项目，数年来一直雄霸
世界。而安贤洙，则是韩国短道
队最有天赋和能力的天才。

2002年 1月，年仅17岁的安
贤洙在世界青年短道锦标赛上
意外获得了冠军。当时在看台
上的韩国短道速滑队主帅全明
奎看到其表现后，立刻下令用他
代替了另外一名受伤的国家队
队员。安贤洙搭上了奥运末班
车，成为韩国媒体和民众关注的
焦点。当年2月，还是高中生的
安贤洙参加了自己的第一届奥
运会——美国盐湖城冬奥会。
尽管奥运首秀并未夺牌，但是之
后的数年，年轻的安贤洙以4个
世界冠军，在短道项目中打出了
自己的名气。2006年，经过4年
历练的安贤洙获得了第二次参
加奥运的机会。3金1铜，这使他
成为都灵冬奥会夺得奖牌最多
的运动员。

如日中天，安贤洙原本应该
被捧上神坛，却因为伯乐恩师全
明奎的下课，莫名卷入了队内的
派系斗争中，渐渐成了韩国短道
速滑队的边缘人物。

在队里的安贤洙受到了排
挤和欺凌，遭遇前辈体罚殴打甚
至无法和男队一起训练，不得不
跟着韩国短道女队一起集训。
更雪上加霜的是，他的父亲安基
元向韩国媒体爆料了短道速滑
队“派系林立”的内幕，这更加导
致安贤洙无法正常训练和比赛。

一次意外的伤病，成了安贤
洙人生的“重大转折点”。2008
年，安贤洙在训练中受伤，韩国
冰上联盟却以“并非在代表国家

队参加比赛期间受伤”为由，拒
绝为他的治疗出资。此后连续
两年，安贤洙均因积分不足未能
入选国家选拔队，缺席了世锦赛
与2010年温哥华奥运会——当
时的韩国舆论已用“下岗人士”
形容他。绝望时，俄罗斯短道队
伸出了橄榄枝，希望安贤洙能归
化加盟。

背 负“ 叛
国”骂名远走
他乡，安贤洙
成为韩国短道
界派系斗争的牺牲品，也成了俄
罗斯短道速滑队中的“维克多·
安”（Viktor Ahn）。他说，自己

“入籍俄罗斯，不是出于别的问
题，只是想做自己喜欢的运动而
已”。

身伤 心伤

在退役告别信中，安贤洙写
道：“2002年，我以最年轻运动员
的身份为韩国队比赛。2011年，
我成为俄罗斯公民，在我人生最
艰难的时期，俄罗斯支持了我。”

2011 年安贤洙抵达俄罗斯
时，俄罗斯短道速滑队的水平和
韩国初高中生的水平差不多。
然而在当年的全国锦标赛中，安
贤洙却在资格赛中就出局。当
时不仅是队友，就连俄罗斯
体育部都对安贤洙失去了
信心。然而，时任俄
罗斯总理普京却对
安贤洙异常欣赏，他
曾说，“我们现在唯一
能做的，就是无条件地
信任和支持他。”

为了帮助安贤洙恢复，俄罗
斯队为安贤洙打造了韩国班底
的团队，并让安贤洙的太太搬进
了运动员公寓，索契冬奥会期
间，更将其列为“随队新闻官”，
保证她可以自由出入赛场，陪伴
安贤洙，这一切在俄罗斯队历史
上都是绝无仅有的。

2014年索契冬奥会，在满场
俄罗斯观众的见证之下，一身俄
罗斯队服的维克多·安3次站上
最高领奖台——安贤洙又一次
成为三冠王，而在那之前，俄罗
斯短道速滑从未在冬奥会上赢
得过一枚奖牌。

安贤洙在索契的风光无限
背后，是韩国短道队的败走麦
城。史上最差冬奥战绩让韩国

媒体将矛头指向了韩国体育圈
长期内斗的顽疾。安贤洙所引
发的舆论地震甚至惊动了青瓦
台。在索契冬奥会结束后，韩国
政府宣布对冰上联盟进行大规
模调查。

两年前的平昌冬奥会，本该
成为安贤洙的复仇之战——在
故乡的土地上，打垮那些曾嘲笑
自己的人，33岁的安贤洙为此付
出了艰难的努力。

然而，命运再度开了玩笑。
在俄罗斯代表团因禁药风波被
禁止参加平昌冬奥会的情况下，
该国选手只能在获得国际奥委
会批准后以中立运动员身份参
赛。然而，从未与禁药丑闻产生
过联系的维克多·安却并未出现
在准许参赛的“白名单”中。俄

罗斯方面曾希望国际奥委会能
对此作出解释，却遭后者拒绝。

在退役告别信中，安贤洙称
除了膝盖持续的疼痛，自己还有
其他伤病，越来越难以保持健
康。但事实上，心伤更甚于身伤
——无缘在家乡上演告别战，成
为压垮这位冰上王者意志的最
后一根稻草。受新冠肺炎疫情
影响，原定今年3月中旬在首尔
进行的短道世锦赛取消，安贤洙
错过了运动生涯最后一项大赛。

挥一挥手，告别挚爱的冰
场。在退役离别信中，安贤洙动
情写道：“训练到极限非常困难，
我认为，单凭动力已不可能从事
体育事业。现在正是时候，所以
我决定退役了。”（厉苒苒）

叛徒还是悲情英雄
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本报讯 一场正式进行的业余足
球比赛，竟然踢出了3100的疯狂
比分！5月5日，在广东省吴川市覃
巴镇举行的第18届鼎龙杯足球赛三
四名决赛中，蔡屋足球队以 3100
不敌米朗足球队。此后事件持续发
酵，震惊了全国球迷。

这场比赛还进行了网络现场直
播，当时有1.44万名观众目睹了这一
惊奇比分发生的过程。在比赛第70
分钟左右，比分变成3100的情况
下，直播方将信号切断。

惨败的一方蔡屋队，是带着“怨
气”去参加三四名决赛的。在半决赛
中，他们对阵波塘足球队，遇到了裁
判的不公正判罚。本来有机会在90
分钟内解决战斗的他们，在下半场第
36分钟获得了单刀机会，但突入禁
区的前锋被对方后卫直接从身后推
倒，按理说是一粒点球+红牌的套餐，
但裁判毫无表示。这还没完，到了点
球大战时，蔡屋队门将在第二轮扑救
成功，但裁判示意门将提前移动，点
球重罚。最终，蔡屋队败下阵来。

赛后，蔡屋队立马进行投诉。赛
事主办方也承认这是个误判，将在本
届比赛中对当值主裁和助理裁判停
哨，但只能维持比赛结果不安排重
赛。蔡屋队怨气难申之下，也就选择
了用“极端”方式，获取外界注意。

在事件发生之后，各方的关注让
其负面效应不断扩大。5月6日，吴
川市足协发布声明，表示出现3100
的离奇比分，严重损害吴川市的体育
形象，目前已着手对赛事主办方以及
相关参赛人员进行调查，如发现其中
有涉及假赌黑现象，就马上上报公安
机关，并尽快出台相关调查报告给湛
江市足协跟进。据 5 月 9 日消息，

“消极比赛”的蔡屋队已经作出书面
道歉。 （张晨瑆 孙云岳 张昊）

一场足球赛
比分3100？
广东吴川涉事球队道歉

据新华社北京 5 月 11 日电
中国国际象棋协会消息，2020国
际棋联Chess.com线上国家杯决
赛10日深夜上演，中国队与美国
队在四盘棋中战成22平，凭借
循环赛阶段排名第一的优势，中
国队获得此次国家杯比赛冠军。

在当日对局中，丁立人与侯
逸凡分别弈和中村光与克鲁什，
韦奕不敌卡鲁阿纳，凭借余泱漪
对苏伟利的关键一胜，中国队与
美国队以 22 结束决赛争夺。
按照赛事规定，若两队平分，则
循环赛阶段排名靠前的队伍获

胜，因此以排名第一进入决赛的
中国队夺冠。

在决赛为中国队拼下关键
胜利的余泱漪在本届比赛中出
场10次取得6胜3平1负的战绩，
拿下 7.5分，堪称中国队此次夺
冠的“MVP”。赛事的“MVP”称
号则归于美国队的卡鲁阿纳，他
出场9次，总战绩为6胜3平。

“比赛前的紧张、比赛后压
力的释放，仿佛又回到了那些并
肩战斗的时光。世界性的团体
赛，哪怕在线上，也同样让人热
血沸腾啊。祝贺我们夺冠。”丁

立人赛后在社交媒体上写道。
2018年加冕男队、女队奥赛

“双冠王”的中国队此次与欧洲联
队、俄罗斯队、美国队、印度队以
及世界联队同场竞技，队伍由国
家队总教练叶江川担任领队，男
队教练徐俊与女队教练余少腾
担任教练，队员为丁立人、王皓、
侯逸凡、韦奕、余泱漪与居文君。

本届赛事为快棋赛，首先进
行双循环十轮比赛，排名最高的
两支队伍晋级决赛。平均等级
分为2717分的中国队作为头号
种子队在十轮比赛中取得8胜 1

平 1负的战绩，提前两轮锁定决
赛名额。美国队则在最后一天
以半个局分的优势超越欧洲联
队晋级决赛。俄罗斯队、印度队
与世界联队分列第四至六位。

在候选人赛等各项大赛均
因疫情中断或取消的情况下，国
际棋联推出此次线上赛事，并在
官网称其为“世纪之战”。赛事
云集诸多顶尖好手，棋坛传奇卡
斯帕罗夫、克拉姆尼克等以领
队、顾问等身份出席，国际棋联
主席德沃尔科维奇也担任了世
界联队的领队。

国际棋联网络团体赛战罢

中国队获国家杯冠军

安贤洙在索契冬奥会上

？

据新华社天津5月11日电 在多
轮谈判和多方努力之后，天津天海依
然没能迎来转机。记者11日从可靠
渠道获悉，天海已经致函中国足协，
决定放弃中超资格。

上赛季的天海经过顽强拼搏才
在最后时刻保级成功，如今却因没有
资金来源活不下去而主动放弃中超
资格。

事实上，天海为了生存，挣扎已
久。在原投资方“出事”后，天海上赛
季被天津足协托管，并不得不寻找下
家。但与多家企业接洽后，都没有下
文。迫于无奈，天海在3月5日发布
零元转让公告，并在3月13日宣称已
将全部股权转让给了万通控股。但
中国足协方面认为万通控股并不具
备股权受让资质，这桩转让被叫停。

随后，天海和万通控股推出变通
方案，即万通控股以赞助商的身份支
持天海打新赛季的中超联赛。但最
终双方在责权利等原则问题上未能
达成一致，天海也已经没有时间再去
寻找新的投资方或赞助商。

在得知天海致函中国足协放弃
中超资格后，天海教练组组长李玮锋
深表遗憾。“我们教练组和所有球员
今年以来都在坚持训练，都希望盼来
好消息。如今这个结局谁都不愿意
看到，自己心里也是五味杂陈。”李玮
锋说，“伤害最大的是梯队的小球员，
失去了平台，他们可能从此就踢不了
球，也很难再回到普通学校上学。”

天津天海决定
放弃中超资格


